

GACETA DE MADRID

DEL SABADO 17 DE OCTUBRE DE 1818.

TURQUIA.

Constantinopla 29 de Agosto.

Los alborotos que ha habido aqui desde el dia 13 del corriente se han sosegado al cabo con toda felicidad, y la consternacion general que siguió á los incendios ha cesado mediante la condescendencia que el Gobierno ha tenido con los vecinos.

En la noche del 14 se hizo saber que Itichaili-Ahmed-bajá, capitan bajá, que se hallaba enfermo, acababa de ser desterrado á Broussa, y que Hassan-bajá, gobernador de Broussa, estaba llamado para desempeñar el cargo de gran almirante.

El dia 17 hubo en la casa del mufti una junta extraordinaria, á la que asistió el gran visir, y la cual se disolvió despues de publicar un firman del Gran Señor, en que se exhortaba al pueblo al orden y á la quietud, y á que abriese las tiendas del mercado público que estaban cerradas, asegurándole que el Gobierno, confiado en el zelo y los auxilios de los vecinos honrados de la capital y de todo el imperio, no temia al corto número de revoltosos, á quienes sabia castigar con todo el rigor de las leyes. Los coroneles de los diferentes regimientos de genízaros se pusieron de acuerdo con el Gobierno para desvanecer las sospechas de que los soldados habian sido los autores de los incendios; y se retiraron con el encargo de espiar á los individuos sospechosos que hubiese en sus respectivos regimientos, y á quienes se creyese cómplices en el delito de fijar pasquines; mandándoles que en caso de haber algunos de esta clase los castigasen con todo el rigor de las leyes y ordenanzas militares.

En fin, condescendiendo con las preocupaciones del pueblo, que se imagina ver en el elefante un animal de mal agüero, y que atribuye todos los incendios ocurridos en Constantinopla á la presencia de estos animales, se mandó que inmediatamente saliesen de esta capital todos los que hubiese en ella, como asi se ha verificado.

Parece que estos alborotos han debido su origen á un partido sedicioso interesado en sostenerlos; á lo menos se ha creido asi en vista del suplicio egecutado en el individuo del tribunal de Gálata Kamburg-Suleiman-Effendi, tan conocido por su inmoralidad, como por su carácter alborotador y rencilloso: ya varias veces habia sido desterrado de aqui, y ahora á peticion de los genízaros habia conseguido en los últimos dias de este ramadan el permiso de volver; pero el dia 18 del corriente el bostangi-bacchi y el topdschi-bac-

chi le llamaron con el pretexto de que leyese un firman; y llegado, le entregaron á los egecutores de justicia, que inmediatamente le ahogaron, y echaron su cuerpo en el mar.

La noticia de que los alborotos de Siwas se habian sosegado, y que se habia concedido un indulto general á todos los habitantes de aquella provincia, ha contribuido no poco á sosegar los ánimos. Este feliz resultado se atribuye al influjo de Tschiapán-Oglow, el mas poderoso en bienes raices de los magnates del Asia menor. Lukfallah-bajá, gobernador de Kara-Hissar, ha sido nombrado gobernador de Siwas, en lugar de Tscharkadi-Ali-bajá, que irá de gobernador á Kara-Hissar.

El nuevo capitan bajá llegó el día 19 á esta capital, en donde despues de haber sido recibido con las cêremonias de estilo, tomó posesion de su nuevo destino.

El día 22 el inspector general de aduánas y el müdbach-emini, ó inspector general de las cocinas, tuvieron una magnífica funcion en honor del Gran Señor en la plaza llamada de los Tiros, con motivo de haber sido admitidos en el cuerpo de tiradores de flechas, que alcanzan á la distancia de 1100 pasos. Todos los ministros y los grandes del imperio, que aventajan en el día á todos los demas en este egercicio gimnástico, recibieron magníficos regalos en medio del inmenso pueblo que estaba al derredor de las cocinas, en que trabajaban 160 cocineros. El Gran Señor permaneció hasta el anochecer en la plaza, y al retirarse mandó investir con la pelliza á Osman-agá, que costea-ba esta fiesta, y en testimonio de su satisfacción le regaló un puñal guarnecido de diamantes. En este festejo, cuyo gasto ha ascendido á muchos cientos de bolsas, ha reinado el mejor órden; y el Gran Señor, presentándose en la funcion, ha manifestado cuan poco teme las maquinaciones de los perturbadores de la quietud pública, y cuan seguro se considera en medio de sus leales vasallos.

ITALIA.

Roma 16 de Setiembre.

El conde de Portalis continúa teniendo conferencias con el cardenal secretario de Estado.

Los canónigos régulares de S. Juan de Letran han quedado en un descubierta de más de 500⁰ escudos; y todos sus bienes, inclusa la iglesia de Santa María de la Paz, han sido entregados á sus acreedores.

Idem 26.

Las negociaciones para el ajuste de concordatos con algunos Soberanos de Alemania estan todavía muy atrasadas, por no haberse podido vencer las dificultades que hay por una y otra parte. El baron de Ompteda, que es uno de los ministros encargados de esto, ha marchado estos dias á Milan, de donde volverá muy en breve á continuar las negociaciones en union con el otro ministro su compañero en este delicado encargo el consejero áulico Leist, profesor que ha sido de derecho público en la universidad de Gottinga, quien permanece aqui.

Se asegura que en el consistorio que ha de celebrarse á fines de este mes no se proveerán empleos como se habia creido, y solo sí los obispados que esten vacantes.

La causa formada contra Natali y sus compañeros, acusados de haber falsificado varios rescriptos pontificios, se continúa con una lentitud extraordinaria.

SUIZA.

Basilea 21 de Setiembre.

Se ha confirmado la noticia de que á pesar de la salida de los Sres. Ruttmann y Fischer de Roma, no habian cesado las negociaciones de que estaban encargados; y en el dia se asegura que el internuncio del Papa en Lucerna ha hecho nuevas propuestas á los cantones interesados, y que la corte de Roma desiste de su pretension de nombrar obispo. Los dos cantones de Berna y de Lucerna intentan establecer por principio que el obispo sea nombrado por el cabildo; sobre lo cual si se convienen se allanarán todas las demas dificultades. La corte de Roma persiste en querer proveer las prebendas de los cantones protestantes ó mixtos. Nada se dice del establecimiento de obispados en los pequeños cantones.

El gefe de la Confederacion Mr. Fussli, de Zurich, está pasando revista de inspeccion á las tropas de los cantones orientales. Estos dias la han pasado los tiradores de infantería de primera leva del canton de Argovia.

BAVIERA.

Augsburgo 20 de Setiembre.

Nuestros periódicos anuncian que en el congreso de los Soberanos, ademas del asunto de la evacuacion de Francia, se tratarán los puntos siguientes: 1.º Arreglo de las relaciones que han de tener entre sí las diferentes potencias de la Confederacion germánica. 2.º Decision definitiva sobre las diferencias que han resultado de algunos arreglos territoriales en Alemania. 3.º Mediacion para arreglar las contestaciones entre la Suecia y la Dinamarca en orden á la Noruega.

Nuremberg 21 de Setiembre.

Se dice que Mr. Bulow, ministro de Hacienda de Prusia, irá á Viena en calidad de ministro plenipotenciario de su corte, y que el general Krusemark, que en el dia egerce allí las funciones de tal, pasará á Londres á desempeñar el mismo encargo; lo cual, si es cierto, no podrá ya dudarse de la retirada de Mr. Humboldt.

Por cartas de Saxonia se sabe que ademas de la secta fanática de los partidarios de Klos, en Leisnig, existe otra semejante, cuya residencia principal está en el pueblo de Hochstaed, cerca de Grima. Estos fanáticos predicán á sus neofitos que no pueden salvarse si no van en peregrinacion á Jerusalén. Se asegura que el proceso que sobre esto se forma se imprimirá luego que esté concluido.

Idem 26.

El comercio y la comunicacion entre los Estados-Unidos americanos y las ciudades anseáticas se aumentan de dia en dia, y deben llegar muy en breve al estado mas floreciente; pues el senado de Brema acaba de recibir una carta del presidente de los Estados-Unidos, en que le avisa que su Gobierno ha adoptado para el comercio y navegacion entre la América septentrional y la ciudad de Brema un sistema fundado sobre la igualdad de derechos, y por

consiguiente los buques de Brema no pagarán en los Estados-Unidos mas derechos que los buques del pais, de lo que deben resultar ventajas incalculables al comercio marítimo de Brema.

ALEMANIA.

Francfort 26 de Setiembre.

La comision de la Dieta, que está encargada de arreglar los altercados ocurridos entre los judíos y los demas vecinos de aqui, ha propuesto que los judíos disfruten de todos los derechos, á excepcion de los políticos; y asi es que no podrán obtener empleos públicos; pero sí adquirir bienes raices dentro de la ciudad y en su jurisdiccion, y egercerán toda especie de industria; quedando sin embargo sujetos á todas las cargas públicas como los demas ciudadanos.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 28 de Setiembre.

La marina de los Estados-Unidos americanos se compone en el dia de los buques siguientes: tres navíos de línea de 74 cañones; cinco fragatas de 44; tres de 36; dos de 32; un buque de 20 cañones; otros diez de 18, y algunos otros mas pequeños. Ademas se estan construyendo y reparando cuatro navíos de línea y cinco ó seis fragatas.

Idem 29.

La Reina está hoy mejorada, y los médicos empiezan á concebir esperanzas de su curacion.

El gran duque Miguel saldrá de Lóndres el dia 4 ó 5 de Octubre para Brusélas, desde donde pasará á Aquisgran.

En el periódico intitulado *the Times* se han publicado las siguientes noticias sobre el estado político de la India.

„En 1798 Bonaparte estaba en Egipto; Tipo Saib nos amenazaba hasta en las inmediaciones de Madras; el Nizaim, nuestro aliado, estaba dominado por una faccion de europeos que tenia 14⁰⁰⁰ hombres de tropas disciplinadas en su capital; Scindiah, árbitro de la persona del gran Mogol, se servia del nombre de este Monarca para formarse un imperio independiente; Holkar era muy poderoso, y el Peishwa de los máratas estaba gobernado por nuestros enemigos. Toda la India estaba ademas llena de aventureros europeos que atizaban en todas partes el fuego de la discordia.

„Lord Wellesley con el auxilio de su hermano, que despues se ha hecho tan ilustre, abatió y debilitó en 1814 á las potencias de la India mas hostiles á nuestro comercio y aliados; pero luego se siguió con mucha tibieza el sistema de lord Wellesley, ó se abandonó enteramente. El marques de Hastings volvió á tomar la actitud dominante que conviene á un gobernador general de la India; y he aqui cuales han sido los gloriosos resultados de su firme política.

„El Príncipe márata Dowlat Rao Scindiah, que tuvo la prudencia de permanecer neutral en la última guerra, posee todavía un extenso territorio; pero tiene pocos recursos militares, y muchos de sus tributarios se pasarian á nosotros si pensase en atacarnos.

„Mulhar Rao Holkar ha ganado mucho con la dispersion y aniquila-

miento del ejército faccioso, que bajo su nombre devastaba los estados de sus vecinos, y aún los suyos propios. Este Príncipe joven disfruta en el día de unas rentas mas considerables y seguras que antes; pero no tiene fuerza alguna política. La dinastía de los Holkares, manejada con destreza, va á ser uno de nuestros apoyos despues de habernos infundido terror.

„ El rajah de Nagpoor se halla destronado, y reducido á cautiverio.

„ El Peishwa anda errante con una fuerza de poca consideracion; y como en breve no tendrá asilo alguno, se verá en la necesidad de rendirse.

„ Ameer-kan está privado de todo medio de hacer daño; y por otra parte este gefe mahometano tiene la reputacion de cumplir con exactitud los tratados.

„ El nabab de Bhopal y el rajah de Kottah estan cogiendo el fruto de la fidelidad con que se han conducido respecto de nosotros.

„ El rajah de Jipore, por ser tan voluptuoso, y estar rodeado de una nobleza sediciosa y de ministros débiles, no saca las ventajas que pudiera de nuestra alianza. Sin embargo, el marques de Hastings se ocupa en mejorar su situacion.

„ El rajah de Joudpoor se halla en un estado de enagenacion mental: los egércitos de nuestros enemigos han devastado su territorio; pero las posesiones que le han quedado van á florecer de nuevo bajo nuestra proteccion.

„ Los pequeños Príncipes rajepontes y mahometanos solicitan nuestra amistad.

„ La tribu de los pindarios, que vienen á ser los tártaros de la India, está ya, por decirlo asi, exterminada, pues no hay una sola aldea que puedan considerar los pindarios como suya propia. Hasta los paisanos mismos, que en otro tiempo les pagaban tributo, los persiguen en el día como á las fieras. Solo hay una cuadrilla respetable compuesta de 100 hombres al mando de Cheeton; pero si este bárbaro no se rinde acabará como todos los capitanes de bandidos.”

FRANCIA.

Paris 3 de Octubre.

Escriben de Valenciennes con fecha de 29 del pasado lo siguiente:

„ El duque de Richelieu en su tránsito para Aquisgran se ha detenido algun tiempo en el cuartel general del ejército ingles que se halla en Cambray. Segun todas las apariencias puede creerse que el ejército de ocupacion evacuará la Francia á fines de Octubre ó principios de Noviembre. Esta feliz noticia adquiere mayor probabilidad en vista de las diversas disposiciones tomadas en los cuarteles generales de las tropas aliadas, que forman el centro y el ala derecha del ejército de ocupacion. Ya se anuncia que el Gobierno británico tiene preparados los buques necesarios para embarcar en los puertos de Boloña y Calais el cuerpo de ejército ingles que consta de unos 22000 hombres, y algunos añaden que la legion del Norte, la cual se halla de guarnicion en Paris, está destinada para tomar posesion de esta plaza y guarnecerla.”

ESPAÑA.

Alcoy 24 de Setiembre.

Cristóbal Llopiz, maestro hojalatero de esta vecindad, animado por los

ensayos químicos practicados en la Real sociedad económica de la ciudad de Cádiz, con el objeto de obtener el alumbrado producido por el gas inflamable que da el carbon de piedra, y deseando propagar este útil invento; no ha perdonado medio ni fatiga para llevar á efecto sus laudables y patrióticos deseos. Con este objeto dedicó todos sus desvelos á proporcionar á sus conciudadanos los felices resultados de este importante descubrimiento; y en breve tiempo logró presentar al público una hermosa iluminacion, por medio de una máquina portátil mucho mas simplificada que las conocidas hasta ahora. Este público quedó admirado y sorprendido al ver salir de un conducto, y derramarse por diferentes tubos, una porcion de gas, que dió pábulo para ocho luces colocadas en una araña de cristal, para cuatro que emanaban de otras tantas estatuas colocadas en los ángulos de la pieza, para nueve que salian de un surtidor de cristal puesto sobre una mesa, á cuyo lado habia un leon y un oso sostenidos por una figura que representaba un indio, arrojando por la boca cada figura una luz. Las diferentes personas de todas clases que acudian á observar este fenómeno quedaban admiradas de ver que tan numerosas luces no producian humo, tufo ni mal olor; que se aumentaban desde una casi imperceptible lamparilla hasta la altura de 12 pulgadas por medio de una llave que abria y cerraba los conductos de su salida; que el gas se introducía en toda la pieza por medio de tubos que le comunicaban á grandes distancias; que no se manchaba un papel blanco puesto sobre las luces; que cada una de estas por su claridad y limpieza alumbraba tanto ó mas que cuatro ó cinco velas de sebo; finalmente que es tan económica esta iluminacion, que ocho ú diez luces tienen el mismo gasto que una de las ordinarias de aceite, sebo ó cera. El artífice, que con tan buen éxito ha dedicado sus tareas á generalizar este útil descubrimiento, ha ensayado la extraccion y separacion del gas de la máquina que le produce para trasladarle á otros aparatos mas sencillos y manejables, facilitando su uso; y está dispuesto á trabajar máquinas en grande y pequeñas para fábricas, talleres y casas particulares, vendiendo además el gas necesario para algunas horas de alumbrado por pies cúbicos.

Cádiz 29 de Setiembre.

En carta fidedigna recibida de Lima, de fecha 4 de Abril, se dice lo siguiente: „En Pasco se van descubriendo diariamente riquezas extraordinarias á beneficio del desagüe que facilitan las máquinas de vapor. La retribucion que recibe la empresa va en aumento progresivo; de manera que no deja duda de que se reembolsará en el presente año todo lo gastado, y en el venidero esperan hacer un dividendo de millon y medio. El mineral es mas rico aun de lo que se habia creído.”

Ampudia de Campos 30 de Setiembre.

En cumplimiento de lo prevenido en el reglamento de la escuela de primeras letras, celebró este ayuntamiento exámenes públicos y generales en los dias 12 y 13 del pasado, explicando los niños las materias siguientes: uno de ellos todo el catecismo de la doctrina del padre Astete: ocho los cuatro principales misterios de nuestra religion: catorce el compendio del Ilmo. Sr. Don Antonio Paino, arzobispo de Búrgos, y el histórico de Fleuri; y concluido, fueron preguntados por el canónigo y cura mayor, que asistieron por indis-

posicion del M. I. Sr. abad de esta colegiata y por otros varios prebendados, respondiendo á todo con el mayor desahogo.

En el dia segundo se dió principio por el conocimiento de letras en los silabarios colocados en la escuela: deletrearon y leyeron uno por uno con el mejor sentido: explicaron toda la gramática castellana, inclusa la ortografía: dieron práctica y especulativamente las cuatro primeras reglas de la aritmética y sus quebrados, y el modo de valuarlos, y algunas de tres y compañías: dieron asimismo el verdadero valor de muchas cifras colocadas en línea: presentaron todas unas excelentes planas segun el método de Torio; y por último recitaron algunas fábulas de Samaniego.

En cuya vista el ayuntamiento, señores prebendados, religiosos y demas personas particulares, quedaron llenos de satisfaccion con los adelantamientos de los niños y progresos de esta escuela, la que se halla en un estado cual nunca se ha conocido, por cuya razon el ayuntamiento y todos los que presenciaron el acto dieron repetidas gracias al maestro D. Miguel Escovar, por el esmero y eficacia que manifiesta de la buena enseñanza de los niños, á pesar de tener á su cargo mas de 140; siendo de esperar que se logre ilustrar á la juventud cual apefece nuestro Soberano.

Madrid 16 de Octubre.

En el sorteo de la Real lotería moderna celebrado el dia 15 del corriente salieron sorteados con los premios mayores los números siguientes:

<i>Números.</i>	<i>Premios.</i>	<i>Administraciones.</i>
11095.....	10000 pesos.....	En Cádiz
24364.....	5000 idem.....	En Madrid.
28967.....	3000 idem.....	En Sevilla.
10926.....	2000 idem.....	En Madrid.
5720.....	1000 idem.....	En idem.
32720.....	1000 idem.....	En idem.

A R T I C U L O D E O F I C I O .

El REY nuestro Señor, queriendo trasmitir á la posteridad la memoria del valor, patriotismo y fidelidad de D. Juan Martin el Empecinado, se ha servido hacer extensiva á sus sucesores la gracia de que usen el renombre de Empecinado con que en la última gloriosa revolucion contra los franceses se distinguian en España y fuera de ella los amantes del REY y de la patria, y que al intento se expida el titulo correspondiente á favor del expresado general Empecinado.

Habiendo merecido el Soberano aprecio los extraordinarios servicios contraidos por el cónsul electo en Lubeck D. Juan Gonzalez de Rivas, como asimismo las pruebas de amor y fidelidad hácia la Real Persona con que en todas ocasiones se ha distinguido este benemérito empleado, segun lo ha acreditado la comision de Estado encargada de clasificar estos particulares servicios; se ha dignado S. M. mandar que se le den las gracias, manifestándole lo gratos que le han sido sus señalados servicios, y que se publique asi en la gaceta para mayor satisfaccion de este empleado.

Continuacion de las estampas que se hallan de venta en la calcografía de la imprenta Real. — *En medio pliego de marca mayor.* Nuestra Señora de la Soledad de la Victoria á 6 rs. — Jesus Nazareno, como se venera en el convento de padres Trinitarios descalzos de Madrid, á 5. — S. Lorenzo y S. Sebastian, cada una á 5. — El divino Pastor y divina Pastora á 5. — Nuestra Señora del Rosario á 5. — Nuestra Señora de Atocha á 5. — Nuestra Señora de las Angustias á 5. — Nuestra Señora del Sagrario á 5. (*Se continuará.*)

Se vende con Real facultad una casa sita en esta corte, calle de las Tres Cruces, señalada con el núm. 26 de la manz. 343: tiene de sitio 20217 pies cuadrados superficiales, y se compone de piso de sótanos extensivos para cocina, repostería, despensas, carbonera &c., piso entresuelo ó bajo elevado de la calle, piso principal, segundo, tercero y de guardillas de distribucion para familia, un gran patio con destino á jardin con su fuente al medio, cocheras y caballerizas, cuya casa, en el estado que actualmente tiene de algunos desmantelamientos y deterioros, se halla tasada por el arquitecto teniente maestro mayor de policía de esta corte D. Alfonso Rodriguez en la cantidad de 523673 rs. vn., incluso en esta el valor del sitio que ocupa, y el de 4^o ducados que vale el medio real de agua diario que tiene de dotacion, habiéndose de rebajar las cargas con que se halla esta finca: una casa en Hortaleza, tasada por el mismo Rodriguez, en 45547 rs. vn.: una tierra allí de 16 fanegas, cinco celemines y cinco estadales, tasada en 6963 rs. con inclusion de un solar: la dehesa llamada del Retamar, término de Hortaleza, valuada en 45770 rs.: una casa en el casco de la ciudad de Toledo, calle de nuestra Señora de Belen núm. 12, tasada en 5700 rs.; y un solar en la ciudad de Búrgos, barrio de S. Estéban, tasado en 3102 rs. y 17 mrs. Quien quisiere hacer postura á las expresadas fincas, ó cualquiera de ellas, acuda ante el Sr. D. Joaquín de Almazan y Ximéno, del consejo de S. M., su alcalde de casa y corte, y escribanía de D. Casimiro Antonio Gomez, que se le admitirá la que hiciere siendo arreglada.

Por providencia del juzgado de esta capitania general de Castilla la Nueva, y para pago de acreedores, se ha mandado vender una casa sita en esta poblacion, y su calle de Hortaleza, que vuelve á la de las Infantas, señalada con el núm. 1.^o, manzana 304, que comprende 1782 pies superficiales de área, y está tasada judicialmente en 81540 rs. La persona que quiera hacer postura á ella acuda al referido juzgado y escribanía principal de Guerra de esta plaza en el término de 30 dias, que se le admitirá siendo arreglada.

Los suscriptores á la nueva edicion de la historia general de España del padre Juan de Mariana, ilustrada con notas históricas y críticas, y tablas cronológicas, desde los tiempos mas antiguos hasta la muerte del Sr. D. Carlos III, por el Dr. Don Josef Sabau y Blanco, canónigo de la santa iglesia metropolitana de Búrgos, é individuo de la Real academia de la Historia, acudirán á recoger el tomo 6.^o y pagar el 7.^o, que está en prensa, á la librería de Quirós, calle de Atocha, frente á los Cinco Gremios. Tambien se ha abierto suscripcion en Santiago en la librería de Rey Romero, donde se hallarán los cinco tomos, siendo de cuenta de los suscriptores pagar el porte, y sigue abierta la suscripcion. Tambien se hallan de venta en dicha librería los retratos de los Reyes para dicha historia, sacados por D. Manuel Ribera.

Aforismos de Boërhaave para conocer y curar las calenturas, dados á luz en latin por Maximiliano Stoll, catedrático de medicina clínica en el hospital de Viena &c., y traducido al castellano por el Dr. D. Antonio Lavedan, profesor de medicina, y cirujano de cámara de S. M.: obra que ha merecido que la Junta superior de medicina recomendase su estudio: un tomo en 4.^o Se hallará en la librería de Illescas, calle ancha de Majaderitos, á 24 rs. en pasta.